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加拿大魁北克有一条南北走向的
山谷。山谷没有什么特别之处，唯一能
引人注意的是它的西坡长满松、柏、女
贞等树，而东坡却只有雪松。

这一奇异现象的形成是个谜，许多
人不知道原因，科学界也一直没有得出
满意的结论，然而令人感到惊讶的是，
揭开这个谜底的，竟是一对普通夫妇。

1993 年的冬天，这对夫妇的婚姻
正濒于破裂的边缘，为了找回昔日的爱

情，他们打算做一次浪漫之旅，如果能
找回就继续生活，否则就友好分手。

他们来到这个山谷的时候，下起了
大雪，他们支起帐篷，望着满天飞舞的
雪花，欣赏山谷中美丽的雪景。

后来他们发现由于特殊的风向，东
坡的雪总比西坡的大且密。不一会儿，
雪松上就落了厚厚的一层雪。不过当
雪积到一定程度，雪松那富有弹性的枝
丫就会向下弯曲，直到雪从枝上滑落。

可其它的树，如那些柏树因没有这个本
领，树枝被压断，导致树林死亡。

帐篷中的妻子发现了这一景观，对
丈夫说：“东坡肯定也长过杂树，只是不
会弯曲才被大雪摧毁了。”丈夫点头称
是。少顷，两人突然明白了什么，拥抱
在一起。

生活中我们承受着来自各方面的
压力，积累着终将让我们难以承受。这
时候，我们需要像雪松那样弯下身来。
释下重负，才能够重新挺立，避免压断
的结局。

弯曲，并不是低头或失败，而是一种
弹性的生存方式，是一种生活的艺术。

摘自《成功与激励》

学会弹性生存

自 1998 年房改以来，随着房地
产市场的风起云涌，楼市趋势分析由
于关系到广大民众的切身利益，而成
为一时之“显学”。

梳理有关中国楼市发展的各种
焦点言论，可以发现，房改十年来，如
同浮躁的房地产业本身，决策者、学
者、媒体和民众，都曾陷入浮躁的认
识误区。

看涨派和看跌派
“2002 年将是房地产行业的严

冬，2 月份甚至可能出现崩盘。”2001
年12月25日，在央视访谈中，著名学
者魏杰放言：“如果楼市不崩盘，我就
去跳楼。”

2003 年初，发改委研究员王小
广推出了“泡沫论”。

“非典”疫情让在全国持续半年
之久的“泡沫论”争论暂告平息。

2004 年，“泡沫”争论再次火
热。摩根士丹利亚太区首席经济学
家谢国忠则发出了最刺耳的声音：

“这是最后的疯狂。随着中国的通货
膨胀和美联储加息的不断发展，离

‘最后算账’的日子越来越近了，仅仅
是几个月，而不是一年。”

2006 年 5 月，《论房地产市场十
大谎言》一文再次让站在房价话题最
前沿的王小广成为焦点。在央视《新
闻会客厅》节目中，王小广以个人名
誉担保，5年房价必跌。

有人看跌，就有人看涨。
更引人注目的是“拐点论”。
被誉为地产界领袖的王石，2007

年 12月提出，楼市已经开始出现“拐
点”迹象。他认为，房价上升速度超
过了家庭收入增长速度，连中产阶层
都买不起房子了。此后王石率万科
开始降价。

任志强提出相反观点：只有政策
的拐点，没有房价的拐点。国务院国
资委研究中心主任王忠明也回应拐

点论会误导公众，甚至误导政府。
但是房地产市场首度出现了连

续高增长后的异常：断供、退房，重点
城市商品房成交量大幅减少、房地产
投资增幅较大回落、60多个大中城市
住宅用地流标流拍、退地。

两个男人的争斗
出人意料，多次表达“学风浮躁，

在很多问题上，弄不清楚新闻娱乐和
学术研究之间的区别”的学者徐滇庆，
也被卷入一场房价涨跌的赌局中。

2007年7月，徐滇庆说：“如果一
年后深圳房价不涨的话，我向深圳人
民道歉。”

地产博客圈的名人牛刀当即设
下赌局：如果明年（2008年7月11日）
深圳的房价比现在高一分钱，我一定
在《深圳晚报》上用整版篇幅向深圳
市民道歉。

2008 年 7 月 1 日，徐滇庆在其博
客上贴出文章《我向深圳人民道
歉》。7 月 8 日，徐滇庆在《南方都市
报》A49版的深圳新闻版刊登了道歉
广告。

然而翻看近年来的房地产新闻，
一个有趣的现象是：有关房价的争论
俨然成了两个男人之间的战斗。而
争论的白热化早使得参与双方的言
论带有更多的感情色彩。

2006 年，当王小广用他的“良心
和名誉”来赌 5 年后房价一定下跌
时，另一名学者、北京师范大学教授
董藩，立即向王小广发起挑战。

董藩在挑战书中先是懊悔前一
年失去了一个和某学者就上海、北京
房价下跌打赌的机会。接着又表示
不想再错失发财的机会，自己在学校
附近买套房子，5年之后如果房价涨，
王小广就赔给他这几年的价差；如果
房价跌了，自己把价差补给王小广。

这边厢还没有结果时，那边厢潘
石屹已和时寒冰交恶。

2007 年春节期间，时
寒冰的评论《潘石屹竟然
如此忽悠房价》，矛头直指
潘文《七大因素影响 2007

年房价走势》。双方由此拉开文字大
战，中途由于任志强《我替小潘说几
句话》博文的发表而转变成了任时之
争。争论历时 1 月，战场覆盖了纸
媒、电视台和互联网。

谁忽悠谁
住房建设部前总经济师兼住宅

与房地产业司司长谢家瑾，2009 年 6
月出版《房地产这十年》一书，首次披
露了有关房价争论中几个不为人知
的小插曲。

“2001 年~2002 年间，建设部对
房地产市场的走势给予了高度关注，
当年组织了多次全国性的市场调研
活动。记得在北京调研时，其中一个
座谈会邀请了魏杰，请他谈谈自己对
房地产冬天判断的依据。魏教授介
绍了自己买房的感受，说自己最近在
三环周围看了一大圈，没有看得中的
房子。认为北京在销售的房子数量
这么大，这些房子配套差、户型差、质
量差，卖不出去只能炸掉。他的发言
引起会场骚动，到会者议论纷纷，觉
得一个经济专家，在中央电视台发表
这么事关重大的讲话，怎么仅仅能依
据自己转一圈看房的经历和体会，而
不作深入的市场调研和分析呢？有
人当即和他展开争论，被我们及时劝
止了。”

谢家瑾还透露：“2006 年，按照
汪光焘部长等领导的要求，我让副司
长沈建忠和开发处长姜万荣尽快约
请易宪容，认真听取他的意见。他们
告诉我主要是向易宪容了解他的判
断是否有什么调查资料或数据，希望
能提供给我们参考。但易宪容没有
提出这方面的东西，而是反复说最近
自己想买房，驾车沿北京的二环、三
环、四环转悠，发现到处是工地，到处
灯火通明，他就此认为房地产已经出
现了严重的泡沫。”

摘自《瞭望东方周刊》

楼市十年论战：谁忽悠了谁

近日，被禁16年的长篇小说《废
都》获准再版，重出江湖。

1993 年上半年，北京出版社推
出了《废都》第一版，下半年便遭
禁。16年间，《废都》也因禁而愈红，
盗版从未间断，并悄然获得法国费
米那文学奖。遭禁的背后，《废都》
的作者、编辑经历了怎样的故事？
因《废都》而提前退休的老编辑田珍
颖，向记者娓娓道来。

图书出版
责编被迫提前退休
1993年上半年，《废都》由北京

出版社出版不久，北京市新闻出版
局图书出版管理处就根据国家新闻
出版署的指示，以“格调低下，夹杂
色情描写”的名义查禁《废都》，对出
版社罚款100万元，责编田珍颖被迫
提前退休。

大概因此，对于《废都》再版，作
家出版社保持了低调：“暂无宣传计
划，首批印量也不多。”

据陕西媒体报道，贾平凹的文
坛好友在得知《废都》重新出版的消
息后，提议撮一顿庆祝，被贾平凹推
辞掉了。大概半年前，贾平凹知道

《废都》将重新出版以后，一直操心
究竟能不能出来，直到北京来电话
说开始铺货了，就把手机关了，不再
管这个事情。

作家出版社社长助理刘方接受
记者采访时表示：贾平凹是个很优
秀的一线作者，《废都》和《浮躁》、

《秦腔》构成了《贾平凹三部》，它们
是他 30 年来创作的 3 部作品，是一
次常规出版，没有任何特别的地方。

旧版销量
至今是出版社核心机密
当年，多家出版社争抢尚在创

作中的《废都》，为何北京出版社最
终拿到了版权？记者费尽周折，找

到了已经退休16年的老责任编辑田
珍颖。她和贾平凹是老乡，也被贾
平凹敬重地称为老大姐。

“《废都》是当年平凹在一个县
城里写的，写作条件非常艰苦、寒
冷。”田珍颖回忆，贾平凹每天只吃
两顿饭而写万字，心绪、身体状况、
精神状况都很不好。得知贾平凹正
在创作《废都》，田珍颖一直很关注，
当时虽然打长途电话困难，双方还
是通过电话保持着沟通。贾平凹写
完之后，托陕西评论家白烨将书稿
带给她。田珍颖记得那包稿件两寸
多厚，是两本多杂志那么大稿纸的
复印手稿，两天两夜加班看完后，田
珍颖做出了肯定的评价。

由于《废都》出版前已受到业界
追逐，各出版社派出精兵强将“抢”
稿，各地图书发行商则在出版社外
严阵以待，一时间洛阳纸贵。当年
为了能得到一本《废都》，除了书店
外，全国报亭的报贩子们都在赶热
潮，以能摆上一本《废都》而感到“自
豪”。《废都》首印 50 万册，另有 6 家
出版社以“租版型”的方式同时印
刷，每家印数均逾 10 万册以上。贾
平凹曾估算，正式和半正式出版的

《废都》有100多万册，加上盗版的大
约超过了1200万册。贾平凹自己搜
集到的盗版版本，则超过了 60 个。
卖了多少册一直是北京出版社的核
心机密。“除了社领导知道之外，我
们《十月》的编辑没有一个人知道，
不许问，我们也不问。”田珍颖说，虽
然被罚款，当年北京出版社并没有
受到经济上的巨大损失。

《废都》被禁
贾平凹突然“消失”

“这本书刚出来的时候，社会上
各种反响特别大，您作为责任编辑
听到的是批评多，还是肯定多？”记

者问。
“开始的时候肯定多，很多评论

家都写了评论，比如雷达、白烨他
们，几乎没有人回避不写。”田珍颖
还清楚地记得新书出版的空前盛
况：“那天平凹在王府井新华书店签
名售书，很多读者早早就去了，排的
队很长，我们出版社的领导分秒不
离地陪同，这也是我们北京出版社
历史上没有过的事情。”

但是风雨来得也很迅猛。贾平
凹在接受媒体采访时回忆说，那年
上半年，全国都在说《废都》,当时针
对《废都》的批评有些就超出文学的
范围。田珍颖记得1993年北京的那
个春天还没过完，书就被禁了，“时
间非常短，社会舆论一夜之间就变
了，我觉得平凹还没有放下他的兴
奋，就受到当头一盆冷水。”

流言四起时，贾平凹曾突然“消
失”，他后来对记者称自己当年好比
是“休了一个产假”，此“产假”专为

《废都》而休。贾平凹曾不止一次地
说过,《废都》带给他个人的灾难是最
多的。“《废都》留给我的阴影影响了
我整个上世纪的 90 年代，给我带来
的是，‘誉满天下，毁满天下’。《废
都》出版前，我被文坛说成是最干净
的人，《废都》出版后，我又被说成文
坛最流氓的一个，流言实在可怕
……”

《废都》被禁后，出版社和贾平
凹合同就没有再执行下去，“作者和
编辑压力都很大，谁也不可能去坚
持合同，事情就不了了之了。”田珍
颖说，当时的状况对于作者只是一
种舆论压力，但对她和出版社的同
事们有行政压力，她受到行政处分，
并因此而退休。但 16 年来，田珍颖
始终和贾平凹保持着密切的联系，
贾平凹不太会发短信，两人就电话
联系，“他经常不接别人的电话，但
是只要是我的电话，平凹随时随地
都接，这一点关系，是《废都》给予我
们的，是永存的。”

摘自《北方周末报》

《废都》当年遭禁内幕

1999 年 2 月 28 日晚，吴青在日
记中简短地写道：“妈妈去世了。 ”
她与母亲生命重叠的 63 年间，中国
社会经历了最为深刻的变革。

一栋普通单元楼里的美好住
所，窗外是法国梧桐，吴青在客厅里
摆满了亲人的照片。冰心的晚年在
这里度过，直至99岁。作为小女儿，
吴青常常被邀谈论“冰心对我的影
响”。父母赋予儿女生命，包含精神
与情怀。剔除所有的身份与遭遇，
在吴青心里，冰心首先是一位懂得
爱与美的女性。

吴青年幼的记忆中，冰心不是一
位旗袍加咖啡的太太，只有出席会
议才会穿上光亮的皮鞋。冰心的爱
也不在庙堂之上，对待家中的保姆
就像亲人一样，吴青说，“冰心反对
将人分出阶层来。 ”

吴青叙述了一段简短的对话。
平常的一天，一位先生前来拜访，在
门口见到手里拿着抹布的冰心。

“你们家太太在吗？ ”
“先生，我就是。 ”
“噢，抱歉。 ”

至 1946 年，冰心一家到了日
本。 1949 年，冰心受东京大学之
聘，讲授中国文学。其间知识界有
一批人去到国外，冰心的旧友老舍
到了美国，与她的孩子们频繁通
信。有一次吴青说：“舒伯伯给我的
信里说，他在纽约，就像一条丧家之
犬。 ”冰心没有过多言表，而在《老
舍和孩子们》中写道：“一个 10 岁的
小女孩，哪里懂得一个热爱祖国、热
爱人民的作家，去国怀乡的辛酸滋
味呢？ ”

没有辛酸，年幼的吴青却有着
愤怒。从 1937 年出生起，吴青就随
冰心四处逃离日本人的轰炸与占
领。在日本时，她从父母处看到一
本《日本军国主义侵华史》，见到南
京大屠杀的描述便气血冲上头顶，
聚集几个中国小男孩骑着自行车欺
负落单的日本小朋友。

数次之后，母亲发现了。冰心
亦痛恨侵略，但她告诉吴青，日本的
民众也正在承受战后的痛苦：“你看
看他们同样受苦的生活，吃不饱，穿
不暖，有些小朋友还在露天上课。 ”

1949 年，新中国是要建立为政
治协商、人民民主的共和国家。吴
文藻想留在东京继续他的研究，但
冰心不同意。作为丈夫，吴文藻尊
重冰心的决定。 1951 年秋，他们历
尽周折回到祖国。自此，他们的生
命也经历了新中国所周折的一切。

至1966年，“文革”开始，冰心和
她的丈夫一样“靠边站”，被批斗，住
牛棚，一家 8 口（包括冰心的 3 个子
女和他们的配偶）分散在8个地方劳
动改造。

9月，冰心的大女儿吴冰从兰州
寄出一封信说：“娘，舒伯伯去世了，
您知道吗？ ”这对冰心是一声晴天
霹雳，老舍这么一个充满了活力的
人，怎么会死呢！冰心在“文革”结
束后叙述，“那时候，关于我的朋友
们的消息，我都不知道，我也无从知
道。 ”

“五四运动”中，冰心走上了街
头。其间，她发表了大量文章，倡导

“爱的哲学”，带给黑暗中的人们以
宁静和温暖。“文革”结束后，冰心更

为 关 心 妇 女 权
益，支持教育事
业，包括捐资希
望 工 程 。 如 她
所述，她“从浓

阴之晨写到阳光满室”。1989 年，
“五四运动”70周年，冰心希望，五四
精神所带来的“德先生”和“赛先生”
的道路能够继续走下去。

在 95 岁寿辰时，冰心出版了
《冰心全集》，把9万多元的稿费全数
捐献给吴青创建的农家女学校。

作为女儿，母亲的爱进入了吴
青的血脉，一切仍在继续。亲历过
曲折的岁月，吴青决心致力于重建
被割裂的关系。 吴青作为人大代
表，25年坚守，以反对票表明自己的
态度，以行动维护人们的权利。吴
青是最早关注流动人口子女受教育
问题的人大代表之一，曾为此事奔
走多年。在北京，很大一部分外地
务工人员主要从事的工作是卖菜、
做清洁工和个体小商贩，而他们的
子女多在一些名为“打工子弟学校”
的学校读书，无法享受义务教育。

作为母亲，冰心曾为吴青题写
了“天地有正气，人间不夕阳”10 个
字，挂在她们共同居住的厅堂内。
这对母女并不孤独，人们回应了她
们的帮助。 2009 年 8 月 27 日，吴青
在家中接到电话，一位选民在电话
里说：“谢谢你，10年了，我感觉到力
量和温暖。”吴青时常接到这样的电
话，她说：“他们以前上访，只知道喊
冤；现在知道了原因，也知道用法律
保障自己的权益，我想中国的未来
在于这样的变化。 ”

数十载风云变化，不妨回头看
看冰心的描述。“你看云霞的海上，
何等明媚；风雨的海上，又是何等的
阴沉。 ”

摘自《中国新闻周刊》

10 月 26 日，著名美籍华人历史
学家唐德刚在美国旧金山家中因肾
衰竭过世，享年 89岁。唐德刚的书，
如《袁氏当国》、《张学良口述历史》、

《李宗仁回忆录》、《顾维钧回忆录》、
《胡适口述自传》、《胡适杂忆》和《晚
清七十年》等在内地有很多读者。他
与胡适、李宗仁、顾维钧这些中国近
代史上的重要人物私交甚厚，从他们
的口中“抢救”出了一批珍贵的“历史
片段”。

落魄中胡适看不起病
唐德刚做的第一个口述史是胡

适。两人在美国相遇的时候，胡适在
美国过得“很辛苦”，失业、落魄、潦倒
……虽然捧着一个博士头衔，英文也
讲得非常流利，但由于不好意思开口
求人，一直失业在家。

“胡适那时很清闲。我们在这里
还组织文学社，不但胡适，林语堂也
在。林语堂比胡适过得好，因为他写
英文书，英文书出版拿一笔稿费，翻
译成中文又拿一笔稿费，所以他过得
比胡适好。胡先生那时也很可怜，他
生病也没医院保险，他后来连看病都
看不起。胡适跟我们这些年轻人特
别熟，我会开汽车，胡适和他的小脚
太太都不会开车。我替他做的事可
多了，他经常打电话，说：‘德刚，过来
帮帮忙！’他连搬个东西都搬不动。”

陈立夫在美国卖鸡蛋
除了胡适，唐德刚还给李宗仁、

顾维钧等做过口述史。唐德刚回忆
道：“给李宗仁做（口述史）跟给胡适
做，完全不一样。胡适是经过现代学
术训练的，哥伦比亚大学为了省钱，
我和胡适讲的都是英文，打出来直接
交给学校就行了。李宗仁日子比胡
适好得多，他在银行存款还几十万
呢。李宗仁是军人出身，文学、历史
完全不懂，完全由我来扶植他。我和
李宗仁谈，他讲不了英文。顾维钧的
英文比胡适还厉害，我跟胡适平时还
要中文聊天，顾维钧完全不讲中文，
一开口就是英文，有时讲的英文单词
我还不懂。”

当时，国民党高官流亡国外的有
几百人，许多人都想找唐德刚做自己
的口述历史，“因为美国人给钱”。

不过，给这些“高官”做口述史，
哥伦比亚大学给的报酬却不一样。

“美国人也知道胡适可怜，像他这样
的人不能穷死在美国吧？那样就成
了美国的大笑话了，所以他们一定要
给胡适薪水。我跟哥伦比亚大学讲
好了，给他三千块钱一年。胡适高兴
死了，那时候三千是笔巨款。所以胡
适和我两个人合作，他说‘你怎么着
都好’，我要他签字他就签字。李宗
仁一个铜板没给，他有钱。顾维钧也

没给钱。”唐德刚回忆道。
“我还要提到一个人是

陈立夫。陈立夫在国民党做
过院长，是蒋介石的左右手，

但国民党破产，台湾也讨厌他，只给
他一笔路费把他赶到美国来。他后
来真是吃饭都成问题。自己开了个
鸡场，上饭馆卖鸡蛋，卖鸡蛋的不是
他一个人啊，大家还要排队，陈立夫
也要排队，卖鸡蛋的都是穷人啊，结
果到最后喂鸡的饲料比鸡蛋还贵，很
多卖鸡蛋的都破产了。我后来到内
地听说‘蒋宋孔陈四大家族’这个词，
但我在北京就说，陈立夫可不够资
格，他过得还不如我，我也不是陈立
夫的什么人，我讲老实话嘛！”

张学良大而化之
“我跟张学良很熟，但我跟他接

触后发现，这个张学良是大而化之的
人，他要怎么讲就怎么讲，你不能校
正他。

我说：‘汉公，这个事情靠不住
啊，我知道的不是这样的。’他说：‘你
知道什么！’他是少帅，我连少尉都不
是，所以他说：‘你要听我的话！’我
说：‘可不能听你的话，听你的话将来
要出笑话的！’‘什么笑话，我讲我的
故事，有什么笑话！’

几乎所有的官场要人，都是如
此。他们一出来，都在替自己说话，
都认为自己对。口述史并不是对方
说什么我就记什么，还要查大量的资
料来校正他们。"

摘自《深圳商报》

1989年，柏林墙倒塌，互联网起
飞。朱德庸也是从这一年开始，用
漫画表述他对人生和世界的看法。
他创作了关于婚姻家庭的《双响炮》
系列、新新人类的《醋溜族》系列、单
身女郎的《涩女郎》系列、人生况味
的《什么事都在发生》、上班族的《关
于上班这件事》，以及百分百非成人
观点的《绝对小孩》系列，总销量超
过1000万册。

20 年来，朱德庸几乎成为华人

世界幽默的代名词。他的作品同时
也远销到西方世界。

他用画笔描摹世人的病态与弱
点，他笔下那些瘪瘪歪歪，看上去不
那么美的俗人像是我们的集体缩
影——溺于消费，耽于事功；渴望获
得，吝啬给予。而《什么事都在发
生》则显示了他有足够的能力，跳出
市井的范畴，对生命进行形而上地
思考。

有人说朱德庸是把严肃藏在玩

笑背后，一直在为人生这
件事发言。

事实上他本人对待自
己的“发言”态度更为慎
重，“幽默是现代人反击无

奈人生的最后一击，幽默对于我来
说是很重要很重要的事，它不单单
是我作品形成的主要要素，它更是
一种救赎。”

2009 年，杭州市政府动工建造
“朱德庸幽默博物馆”。这是华人
第一座个人漫画博物馆，也是第一
个以台湾漫画家命名的艺术博物
馆。

摘自《南方人物周刊》

唐德刚眼中的“历史片段”

一个人成长的过程，是一个不断
在失败中寻找与把握机会的过程，没
有失败就无所谓成功，没有遭遇过挫
折和失败的人生是不丰富的人生，就
像白开水，纯净却没有味道。一个人
是否活得丰富，不能看他的年龄，而
要看他生命的过程是否精彩，还要看
他在体验生命的过程中能否把握住
机会。

下面我来讲述对我生命有转折
意义的两次失败。

第一次是我的高考。我在一篇
文章中讲过我高考的故事，那时并没
有远大的志向，作为一个农民的孩
子，离开农村到城市生活就是我的梦
想，而高考在当时是离开农村的唯一
出路。但是由于知识基础薄弱等原
因，我第一次高考失败得很惨，英语
才得了三十三分；第二年我又考了一

次，英语得了五十五分，依然是名落
孙山；我坚持考了第三年，最终考进
了北大。这里我想说明的是两点：第
一点是坚持的重要，因为无视失败的
坚持是成功的基础；第二点就是能力
和目标成正比，能力增加了，人生目
标自然就提高了。我一开始并没有
想考北大，师范大专是我的最高目
标，但高考分数上去了，自然就进了
北大。这算是我第一次体会到失败
和成功交织的滋味。

我的另一次刻骨铭心的失败是
我的留学梦的破灭。20世纪 80年代
末，中国出现了留学热潮，我的很多
同学和朋友都相继出国。我在家庭
和社会的压力下也开始动心。1988
年我托福考了高分。但就在我全力
以赴为出国而奋斗时，动荡的 1989
年导致美国对中国紧缩留学政策。

以后的两年，中国赴美留学人数大
减，再加上我在北大学习成绩并不算
优秀，赴美留学的梦想在努力了三年
半后付诸东流，一起逝去的还有我所
有的积蓄。为了谋生，我到北大外面
去兼课教书，因触犯北大的利益而被
记过处分。

为了挽救颜面我不得不离开北
大，生命和前途似乎都到了暗无天日
的地步。但正是这些折磨使我找到
了新的机会。尽管留学失败，我却对
出国考试和出国流程了如指掌；尽管
没有面子在北大待下去，我反而因此
对培训行业越来越熟悉。正是这些，
帮助我抓住了个人生命中最大的一
次机会：创办了北京新东方学校。

一个人可以从生命的磨难和失
败中成长，正像腐朽的土壤中可以生
长鲜活的植物。只有当我们能够以
平和的心态面对失败和考验，我们才
能成熟、收获。而那些失败和挫折，
都将成为生命中的无价之宝，值得我
们在记忆深处永远收藏。

摘自《新东方官方博客》

有转折意义的两次失败
俞敏洪

冰心与吴青：生命重叠63年间

朱德庸 把严肃藏在玩笑背后


